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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DENUNCIAS 
 
CONFIRMA IEEQ 7 PROCEDIMIENTOS POR VIOLENCIA POLÍTICA Y DE GÉNERO 
Por Nancy Burgos 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tiene en análisis 7 procedimientos por violencia política en 
razón de género, informó Juan Rivera Hernández, director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos del instituto. Esto luego 
de confirmar que existe una denuncia presentada por una legisladora local, y aunque no precisó mayores detalles 
por protección de datos del denunciante y denunciado, explicó que una vez que se concluya el procedimiento de 
revisión y análisis se remitirá al Consejo General para emitir la resolución correspondiente. “Sí presentó una 
denuncia para iniciar un procedimiento sancionador por presunta violencia política en razón de género. Y tenemos 
en el instituto otras denuncias que están en trámite con relación a esta misma temática”. Detalló que una vez que 
se recibe la denuncia se procede a la revisión de elementos o si se requiere de oficialía electoral para poder ser 
admitida, una vez admitida se realiza el emplazamiento para que la persona denunciada pueda emitir los 
elementos en su defensa, posteriormente se procede con el desahogo de pruebas para que comparezcan en 
alegatos, formulándose finalmente un proyecto de resolución que será concluido con el fallo del Consejo general, 
por lo que no se tiene un periodo determinado para la conclusión de estas investigaciones sin embargo cada etapa 
estará marcada por lo establecido en la ley. Acotó que una vez que se emita la resolución en cada uno de los casos, 
el dictamen será remitido al superior jerárquico del funcionario denunciado para que imponga la sanción 
correspondiente, por lo que las sanciones podrían variar en función de los hechos y podrían ir desde una 
amonestación o alguna sanción mayor. “Si el instituto verifica que efectivamente  hubo una responsabilidad se 
remitirá al superior jerárquico para que imponga una sanción de acuerdo  a su normatividad”. Finalmente, 
remarcó que como instituto garantizarán los derechos humanos de la parte denunciante como denunciada, y será 
hasta que se llegue a una conclusión del procedimiento cuando se puedan dar más detalles de los casos en trámite.  
 
http://adninformativo.mx/confirma-ieeq-7-procedimientos-por-violencia-politica-y-de-genero/ 
 
LLAMA PAN A SUS FUNCIONARIOS A ACTUAR CON RESPETO 
Por Janet López 
Será el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) el que determine si el alcalde de Colón, Alejandro Ochoa 
Valencia, efectivamente incurrió en acciones sancionables en contra de la diputada local panista, Daniela Salgado 
Márquez. El diputado Agustín Dorantes Lámbarri, presidente del comité estatal del Partido Acción Nacional (PAN), 
informó que el partido realiza su propia investigación, pues nombró a un delegado para que analice el actuar del 
edil. “Espero que mañana o pasado, a través de un comunicado… podamos darles nuestro posicionamiento en 
cuanto el tema de las acciones implementadas en el municipio de Colón”. Hizo un nuevo llamado a que los 
funcionarios emanados del blanquiazul se conduzcan con estricto apego a los lineamientos, esto debido a que 
también el alcalde, aunque no es panista, llegó al cargo tras ser candidato del PAN. También dijo que la esperanza 
del blanquiazul es que la administración municipal se comporte conforme a los principios del partido, al velar por 
la dignidad humana, el bien común y porque los recursos realmente se apliquen en beneficio de quienes lo 
requieren. “El partido es muy respetuoso de las competencias jurisdiccionales, serán ellos (los consejeros del 
IEEQ) los que se encarguen de definir si hay alguna afectación, si hay alguna falta, si hay algún hecho que se le 
pueda imputar al alcalde Alejandro Ochoa; lo que hacemos es un llamado a todas las fuerzas políticas, sobre todo a 
todos los miembros del Partido Acción Nacional, aquellos que tienen una responsabilidad dentro del partido para 
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que se conduzcan conforme a los lineamientos establecidos en el marco legal y sobre todo que haya un estricto 
respeto al derecho de todos, en materia política, sobre todo en materia política en cuestiones de género”. Adelantó 
que para los próximos comicios se creará una comisión que evalúe candidatos no militantes, para que garantizar 
que realmente representen la ideología de Acción Nacional, y subrayó que se trata de un esquema que ha generado 
muy buenas experiencias al partido, con candidatos como Ignacio Loyola, primer gobernador del PAN en 
Querétaro y el hoy senador Mauricio Kuri. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/llama-pan-a-sus-funcionarios-a-actuar-con-respeto/ 
 
PAN TOMA DISTANCIA CON OCHOA; NO ME VOY, SI ME CORREN, QUE ME CORRAN ELLOS: ALCALDE 
Por Patricia López Núñez 
El PAN declaró su desapego al gobierno de Alejandro Ochoa Valencia, presidente municipal de Colón, y nombró a 
José Luis Sainz Guerrero como delegado político en ese municipio, por considerar que dejó de atender las 
necesidades de los habitantes por perseguir aspiraciones políticas, “conductas incompatibles con la política del 
trabajo en equipo que esta organización política ha priorizado en todo momento”. Ante el anuncio, el presidente 
municipal de Colón le exigió al Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) aclarar si esto 
constituye un rompimiento con el gobierno colonense y los acusó de intentar que el senador Mauricio Kuri “se 
vaya por la libre” por la candidatura al gobierno estatal en 2021. El edil sostuvo a EnLalupa.com que el mismo 
Salvador Herrera Hurtado, presidente del Comité Directivo Municipal del PAN en Colón, dijo que no le preguntaron 
para colocar su firma en el documento que mandó el albiazul sobre el desapego con el gobierno de Ochoa Valencia. 
“(Salvador Herrera) dice que lo desconoce, que él no ha firmado nada, quien firma es un delegado y usan la firma 
del presidente del partido, él estará conmigo para denunciar cómo Agustín Dorantes está utilizando al partido y 
toma represaliar por no actuar en bloque con él. Quienes firman el documento no son autoridades 
correspondientes, me gustaría ver la firma de Agustín Dorantes o de Martín Arango”, subrayó el edil. En el 
documento que circuló el PAN se asegura que el Comité Directivo Estatal tomó la decisión de desapegarse de 
Alejandro Ochoa en la sesión del pasado 6 de junio, por conductas “incompatibles con la política de trabajo en 
equipo” del partido y que violentan el código de ética de los servidores públicos panistas, porque dejó de atender 
las necesidades prioritarias de los habitantes del municipio. “Por ello lo conminanos a atender el reclamo de los 
colonenses y aboque los recursos del municipio de Colón en atender a los ciudadanos” El comunicado de Acción 
Nacional señala que “las aspiraciones que en lo individual pueda tener cada protagonista político se encuentran 
supeditadas al beneficio colectivo de los ciudadanos primeramente y después del propio instituto político”. 
“QUIERE HABER IMPOSICIÓN DE CANDIDATO”. Al respecto, Alejandro Ochoa insistió que él nunca fue militante 
del PAN “ni he visto una carta donde los ciudadanos digan que se les desatiende”, por lo que consideró que se trata 
de una estrategia del líder estatal, Agustín Dorantes Lámbarri, para “posicionar a su cuate, a su amigo senador” en 
la candidatura al gobierno, sin pensar que con eso “lleva a la tumba al PAN”. “Quieren imponer al senador 
(Mauricio Kuri) pero no va a ganar, ese es su coraje yo no les rindo pleitesía, que se acuerden cuando me vinieron a 
buscar (para ser candidato), yo no voy a ser comparsa”, insistió Ochoa Valencia. Sostuvo que su “pecado” fue 
manifestarle al PAN su interés por contender en 2021, pero “tengo amigos en muchos partidos políticos y creo que 
el proyecto que garantice que a Querétaro le va a ir bien tiene que ser incluyente no ser estigmatizado por algún 
color”. “En su momento milité en el Partido Revolucionario Institucional (PRI), sé que hay mucha gente buena en 
los partidos, así como hay gente mala, yo confío en las instituciones donde las personas tienen un valor. En el PAN 
saben que podríamos ser una opción a nivel estatal, que me podría apoyar gente del PAN, del PRI y de otras fuerzas 
políticas”, subrayó. Alejandro Ochoa pidió a los panistas aclarar cuál será la relación con su gobierno, porque “si 
van a hacer un rompimiento que lo hagan formal, que cuiden todas las medidas, que digan: nos desligamos. Yo no 

https://queretaro.quadratin.com.mx/llama-pan-a-sus-funcionarios-a-actuar-con-respeto/
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estoy rompiendo, lo dicen ellos y todavía se pueden dar muchas cosas, que aclaren lo que están haciendo, lo que no 
quieren es que haya una elección interna y si rompen conmigo es porque hay otro aspirante (para la 
gubernatura)”. NIEGA QUE NO HAYA TENIDO COVID. Más tarde, durante una transmisión por sus redes sociales, 
Ochoa puntualizó que no se irá del PAN, “si me corren, que me corran ellos”. Aseguró que seguirá con su trabajo e 
invitó a los panistas a trabajar porque “en su momento ya arreglaremos esas diferencias en el proceso electoral 
que sigue”. “Son cosas sin importancia, el tema de si se desapegan o no, si me quieren o no en el PAN. El PAN sabe 
cómo ganó el municipio de Colón en las dos últimas elecciones y cómo ganó el gobierno del estado. No es momento 
de desapegarse, es momento de unir lazos. Colón es más que el PAN, Colón es más que cualquier partido político”, 
aseguró Ochoa Valencia. Rechazó los rumores de que su contagio de Covid-19 fue falso porque su recuperación fue 
muy rápida, pero agradeció a “Dios y a la virgen de Soriano. Yo también fue incrédulo, yo también fui contagiado. 
Yo confío en que esta experiencia fue para bien. Se contagió mi esposa, mi secretaria Ana, en su momento mi 
secretario de Finanzas”. “Pensé que no la libraba, había momentos en que la temperatura nos hace desvariar. No es 
fácil, lo más triste es que estás solo, te aíslan y no tienes con quién estar en comunicación, se siente una tristeza y 
una soledad, que no puedes compartir nada con nadie”, insistió. HABRÁ DELEGADO EN COLÓN. A la par que 
anunció el desapego con la administración de Alejandro Ochoa, el PAN dio a conocer el nombramiento del 
secretario estatal de Acción de Gobierno del PAN, José Luis Sainz Guerrero, como delegado político en Colón. Por la 
mañana, el presidente estatal del PAN, Agustín Dorantes Lámbarri, aclaró que la decisión se tomó desde la semana 
pasada pero no se dio a conocer por respeto a la situación de salud de Alejandro Ochoa, quien salió positivo a 
Covid-19. Puntualizó que el delegado que designó el PAN estatal se dedicará a atender las relaciones con las 
autoridades de Colón, como con cualquier otro gobierno y servidores públicos que llegaron a través de este 
partido. En días pasados la diputada local panista Daniela Salgado Márquez presentó una denuncia ante el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), donde responsabilizó a Ochoa Valencia de ejercer violencia política de 
género en su contra, por hacer señalamientos públicos donde la acusa de no trabajar en favor de Colón, entre otros 
puntos. Sobre este tema, Ochoa dijo que todavía no recibe una notificación al respecto y también la invitó a 
ponerse a trabajar, porque “imagínate si yo me pusiera a demandar a todos los reporteros que hablan mal de mí”. 
También le recordó que las promesas o compromisos son para cumplirse, sobre todo porque “en su momento se le 
apoyó diputada y ahora le toca cumplir con resultados”, como la promesa de donar el 50% de su salario a jóvenes 
emprendedores. 
 
https://www.enlalupa.com/2020/06/14/pan-toma-distancia-con-ochoa-no-me-voy-si-me-corren-que-me-
corran-ellos-alcalde/ 
 
NIEGA ALEJANDRO OCHOA ACTOS DE VIOLENCIA DE GÉNERO CONTRA DIPUTADA  
Alejandro Ochoa Valencia, presidente municipal de Colón, descartó que ejerciera violencia política en razón de 
género en contra de la diputada local panista, Daniela Salgado, al argumentar que “evidenció” la publicidad que 
realizaba la legisladora en el municipio. Luego de que Salgado denunciara que el edil la atacó en redes sociales, y la 
siguió con patrullas y elementos de Protección Civil del municipio, cuando entregaba apoyos, Ochoa Valencia 
indicó que esto se trata de un ataque político, organizado por la dirigencia del Partido Acción Nacional (PAN). “Esta 
tontería de hacer una denuncia, utilizando el pretexto de violencia de género…yo voy a esperar a ver cuál es la 
forma en la que está elaborada su denuncia, que me notifiquen. Más que otra cosa es un ataque político, 
directamente hacia mi persona orquestado, obviamente, por Agustín Dorantes, a quien señalo desde ahorita como 
principal operador en mi contra”, declaró. En tanto, Ochoa Valencia aseguró que no hubo violencia de género, y 
negó que personal del municipio siguiera a la legisladora; además de que aseveró, atenderá lo que requiera el 

https://www.enlalupa.com/2020/06/14/pan-toma-distancia-con-ochoa-no-me-voy-si-me-corren-que-me-corran-ellos-alcalde/
https://www.enlalupa.com/2020/06/14/pan-toma-distancia-con-ochoa-no-me-voy-si-me-corren-que-me-corran-ellos-alcalde/
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Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). “Yo no me prestaría para ese tipo de prácticas (…) en su 
momento ella quiso hacer publicidad como tal, porque así aparecía en sus publicaciones de Facebook”, concluyó. 
 
https://codiceinformativo.com/2020/06/niega-alejandro-ochoa-actos-de-violencia-de-genero-contra-diputada/ 
 
EDIL DE COLÓN NIEGA ACUSACIONES DE DIPUTADA POR VIOLENCIA DE GÉNERO 
Por Agustín Murillo 
El presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia calificó como inmadura la acción que realizó la 
diputada local, Daniela Salgado, al denunciarlo por violencia de género, ya que aseguró, solo delató la promoción 
personal que la legisladora hacía durante la entrega de apoyos en el municipio. «Es un pretexto decir que es 
violencia de género, cuando ella es una servidora pública que está para dar resultados y aclarar qué ha hecho como 
diputada, yo no hice otra cosa más que evidenciar que se dedican a pagar publicidad cuando ese dinero se puede 
usar en ayudar a los ciudadanos. Se quejan de lo que hacen otros partidos cuando ellos hacen lo mismo». El edil 
manifestó su inconformidad con las acciones tanto de la legisladora como del comité estatal del partido, ya que 
aseguró, no han cumplido promesas en el municipio de Colón, además de haberse terminado la inclusión al interior 
del blanquiazul. Así mismo, desmintió las acusaciones de la diputada sobre el hostigamiento por parte del personal 
de Protección Civil y elementos policiacos, y reiteró, son bienvenidos todos los apoyos que beneficien a los 
ciudadanos en su municipio. Por último, puntualizó que no le ha llegado ninguna notificación del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ), sin embargo, esperará el procedimiento que elija esta institución ante la denuncia 
presentada. 
 
https://rrnoticias.mx/2020/06/16/edil-de-colon-niega-acusaciones-de-diputada-por-violencia-de-genero/ 
 
VOTO DE QUERETNOS (AS) EN EL EXTRANJERO 
 
HASTA 11 MIL QUERETANOS RADICADOS EN EL EXTRANJERO PODRÁN VOTAR PARA GOBERNADOR 
De acuerdo con el consejero del IEEQ Carlos Eguiarte las elecciones del 2021 serán las primeras en las que cerca de 
11 mil queretanos que radican en el extranjero, podrán elegir al gobernador del estado, esto a través del voto 
electrónico o postal, según determinen las autoridades del INE en los siguientes meses. “Hay una estadística que 
tiene el INE que nos informaba que había 11 mil queretanos empadronados y que viven en el extranjero; sin 
embargo habría que investigar al día de las elecciones cuantos son y donde se ubican para que logremos un buen 
porcentaje de participación en el extranjero”. De acuerdo con la autoridad electoral el 2021 sería la primera vez 
que los queretanos radicados en el extranjero puedan emitir su voto para gobernador del estado. “El voto de 
queretanos en el extranjero se trata de un derecho humano al voto, hay que tener claro que una persona que no 
radica en el estado sigue siendo parte de nuestra comunidad, aun cuando vivan fuera, siguen teniendo estos 
derechos humanos; además también tenemos los avances tecnológicos suficientes que nos permiten identificar 
donde están”. De acuerdo con el consejero electoral la parte más compleja del voto sería la credencialización de los 
votantes, ya que se deberá ubicar exactamente donde viven los connacionales, impulsar las campañas y exhortar a 
estos queretanos a sufragar el día de las votaciones. Cabe destacar que además de la modificación a la ley electoral 
del estado, permitir el voto fuera del territorio nacional requirió de una modificación a la Constitución del estado 
de Querétaro donde se agregó un párrafo al artículo séptimo permitiendo a los queretanos votar para la elección 
de gobernador. Pese a que actualmente no se ha definido aún el modelo de votación para el extranjero, en el mes 
de agosto se estaría conociendo si estos se llevaran a cabo mediante un sufragio electrónico, voto postal o incluso 
tener las dos opciones para los connacionales. 

https://codiceinformativo.com/2020/06/niega-alejandro-ochoa-actos-de-violencia-de-genero-contra-diputada/
https://rrnoticias.mx/2020/06/16/edil-de-colon-niega-acusaciones-de-diputada-por-violencia-de-genero/
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https://www.elconspirador.com.mx/hasta-11-mil-queretanos-radicados-en-el-extranjero-podran-votar-para-
gobernador/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
PAN ANALIZARÁ ALIANZAS EN QUERÉTARO PARA PRÓXIMAS ELECCIONES 
Por Nancy Burgos 
Luego de que el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, propuso una alianza al PRD y Movimiento Ciudadano 
para lograr una mayoría en el Congreso Federal, en Querétaro aún no es tiempo de pensar en alianzas, pero será 
un tema de análisis, sostuvo el presidente del Comité Directivo Estatal del blanquiazul, Agustín Dorantes. 
Puntualizó que una vez que inicie el proceso electoral y conforme a los tiempos establecidos por la ley Electoral se 
realizará el análisis de las posibles alianzas, ya que Querétaro cuenta con 5 distritos federales y tres de ellos 
corresponden a legisladores de Acción Nacional. La propuesta emitida por el dirigente nacional señala una 
coalición parcial en 75 distritos federales, y en el caso de gubernaturas será determinación de cada comité estatal 
el considerar está posibilidad. (ADN) 
 
COVID POSIBLEMENTE CAMBIARÁ FORMAS DE HACER CAMPAÑA: PAN 
El Diputado local y Presidente del Comité Estatal del PAN, Agustín Dorantes, señaló que se debe prever que 
posiblemente exista un cambio en la forma de hacer campañas, en el próximo proceso electoral, ya que el Covid-19 
ha cambiado la forma de vida cotidiana. (AQ) 
 
EL PAN SERÁ MÁS CUIDADOSO AL ELEGIR A SUS CANDIDATOS: AGUSTÍN DORANTES 
El PAN integrará una comisión que ayude a una mejor selección de sus candidatos el próximo procesos electoral, y 
de esta manera queden personas que realmente representen su cortina, principio y valores, declaró el dirigente 
estatal de este instituto político, Agustín Dorantes, quien agregó que las alianzas se analizarán en su momento, 
pero el PAN es competitivo por sí solo. (N 6, AM 8) 
 
LAS CONDUCTAS DE OCHOA INCOMPATIBLES CON PAN 
El Comité Directivo Estatal del PAN determinó el “desapego” del partido, al gobierno que encabeza el presidente 
municipal de Colón, Alejandro Ochoa, y designó a José Luis Sainz, como delegado político de dicha demarcación. 
(....) En tanto, el dirigente estatal del PAN, Agustín Dorantes explicó que Ochoa no es militante del partido, además 
informó, también se designaron a delegados de otros dos municipios de Querétaro, que se darán a conocer 
posteriormente. (DQ 1, 2 y 3, N 1 y 6, AM 8, CQRO 1 y 2, AQ, Q) 
 
NO ME VOY DEL PAN, QUE ME CORRAN: EDIL 
Por Zulema López  
El PAN se deslindó de las acciones del gobierno del alcalde de Colón, Alejandro Ochoa, quien llegó al cargo 
postulado por este partido; sin embargo, no es militante del blanquiazul. En respuesta, Ochoa Valencia dijo que él 
no quiere romper con el PAN, “yo no me voy, ellos me tienen que correr”, aunque advirtió que si el problema no se 
soluciona, resolverá las diferencias con el partido en el siguiente proceso electoral, en donde tiene la intención de 
postularse a algún cargo de elección popular. (EUQ 1 y 2) 

https://www.elconspirador.com.mx/hasta-11-mil-queretanos-radicados-en-el-extranjero-podran-votar-para-gobernador/
https://www.elconspirador.com.mx/hasta-11-mil-queretanos-radicados-en-el-extranjero-podran-votar-para-gobernador/
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ACUSA ALCALDE DE COLÓN AL PAN DE ORQUESTAR ATAQUE POLÍTICO…¡EN SU CONTRA! 
A la diputada Daniela Salgado le falta profesionalismo y solo forma parte de un ataque político orquestado por el 
presidente del PAN en Querétaro Agustín Dorantes, aseveró Alejandro Ochoa, presidente municipal de Colón, esto 
ante la denuncia interpuesta por la diputada señalando al edil que había cometido el delito de violencia de género. 
(ADN) 
 
PRI 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara 
Paul Ospital, sostuvo una reunión con la Asociación Queretana de Recicladores donde abordó el tema del manejo 
de desperdicios de material usado en el tratamiento de pacientes con COVID-19. (AM 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: A RESUCITAR LA ECONOMÍA 
Al reanudarse hoy varias de las actividades no esenciales debido al cambio de color del semáforo sanitario a 
naranja, el Gobierno estatal abre una bolsa de 470 millones destinada a resucitar la economía local, hoy agonizante 
tras casi 3 meses de paro. (DQ principal) 
 
N: REACTIVACIÓN VA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién reconoció a los profesionistas del estado como motor de profundas 
transformaciones en nuestra vida pública y aseguró que en Querétaro sabemos coincidir, organizarnos y 
reaccionar. (N principal) 
 
AM: INICIA REAPERTURA DE NUEVE ACTIVIDADES 
Tal como lo expresó la semana pasada el gobernador Francisco Domínguez Servién, a partir de hoy, según el 
propio semáforo epidemiológico estatal, la entidad transita al color naranja, lo que conlleva a la reapertura de 
actividades no esenciales. (AM principal) 
 
PA: REAPERTURA HOY 
Mientras a nivel Nacional -según datos oficiales -muere una persona cada nueve minutos a causa del Covid-19 y 
Querétaro tiene más de 200 fallecimientos por este virus y las de 1 mil 600 contagiados, a partir de hoy se retoman 
actividades no esenciales en la entidad. (PA principal) 
 
EUQ: ARRANCA SEMÁFORO NARANJA CON MÁS DE 1,600 CONTAGIOS 
Con la mitad de muertes de Covid-19, ocurridas en las últimas dos semanas, y más de mil casos confirmados y de la 
enfermedad en la capital del estado, Querétaro inicia este día una nueva etapa de la emergencia sanitaria; el 
semáforo epidemiológico ahora está en color naranja y permite la reactivación económica parcial. (EUQ principal) 
 
CQRO: ¿QUÉ HACER CON EL SEMÁFORO EN NARANJA Y EN EL REINICIO DE CIERTAS ACTIVIDADES? 
En el estado de Querétaro hay un comportamiento estable de la enfermedad Covid-19 y en el Índice de Duplicación 
de Casos estatal, además de que las mediciones de la federación colocan a la entidad entre las tres que tienen un 
mayor descenso en el índice de contagios, dijo el titular del Ejecutivo queretano, Francisco Domínguez Servién, al 
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anunciar, el 11 de junio, que Querétaro pasa del color rojo al naranja en el semáforo de riesgo epidemiológico del 
padecimiento. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
GESTIONAN APOYOS PARA ESTANCIAS INFANTILES 
Por Katia Lemus  
Para que las estancias infantiles hagan frente a la crisis económica que enfrentan al permanecer cerradas por la 
contingencia sanitaria del Covid-19, la diputada Beatriz Marmolejo, presidenta de la Comisión de Igualdad de 
Género y Derechos Humanos en el Congreso de Querétaro, adelantó que gestiona apoyos económicos para este 
sector ante la SEDESOQ, que encabeza Tonatiuh Cervantes. (CQRO 10) 
 
CONGRESO CONTINUARÁ APLICANDO LAS MEDIDAS SANITARIAS 
Por Leticia Jaramillo 
La presidenta de la Mesa Directiva de la LIX Legislatura local, Connie Herrera, declaró que las medidas sanitarias 
se mantienen en esta institución durante todo el mes de junio y serán más estrictas que nunca, aun estando en 
semáforo naranja, buscando con ello garantizar la vida y la salud de los trabajadores del Poder Legislativo. (N 5) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Hugo Cabrera, participó en la videoconferencia “El reto para los abogados ante la nueva normalidad”. (AM 2) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Mauricio Ruiz, informó que alista una iniciativa para ayudar a los empresarios y eliminar el costo de inscripción a 
las licitaciones públicas, con el fin de fomentar el comercio local. (AM 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Abigail Arredondo, reactivó los trabajos para la reforma integral del código urbano. (AM 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Lupita Cárdenas, destacó que Impuesto sobre el Hospedaje en 2020 debe ser destinado para apoyar 
económicamente y de manera mensual al empleo de los prestadores de servicios turísticos y a la 
profesionalización del gremio. (AM 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Mauricio Kuri González, reprobó el aumento de hasta 775% que realizó la CRE a las tarifas de transmisión de 
energías renovables y advirtió que Morena busca crear un Frankenstein con los órganos reguladores. (AM 2) 
 
 
 



 
 

MIÉRCOLES 17 DE JUNIO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 

 

ACEPTA PAN PERÍODO EXTRAORDINARIO, PERO SIN OCURRENCIAS 
El coordinador de los senadores panistas, Mauricio Kuri, afirmó que el grupo parlamentario del PAN está dispuesto 
a sesionar en un periodo extraordinario para aprobar los temas urgentes que requiere el país en materia de salud 
y economía. (EQNO)  
 
DESMIENTE LUIS MONTES A KURI: AMLO HA APOYADO COMO NUNCA 
Tras la declaración Mauricio Kuri González, coordinador del PAN en el Senado de la República, al referir que la 
federación “ha dejado a la deriva y sin dinero a los estados”, el Diputado Federal por el II Distrito Jorge Luis 
Montes, manifestó que el gobierno encabezado por AMLO ha apoyado como nunca antes a los estados. El legislador 
subrayó que los apoyos están llegando directamente a la población sin el uso de intermediarios, “ya no pasan por 
las administraciones estatales como se hacía en el pasado”. (PA 8) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Guadalupe Murguía, propuso disminuir el IVA en un 50% en todo el territorio nacional, es decir, lograr que pase 
del 16 al 8%, para ayudar a las familias a transitar con menos angustia en este periodo de crisis económica. 
También habló sobre los médicos cubanos en México. (AM 3) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

QUERÉTARO EN BUSCA DE LA ESTABILIDAD ECONÓMICA 
Integrantes del IX Consejo Directivo de la FECAPEQ respaldaron los lineamientos y acciones que puso en marcha el 
Gobierno de Querétaro para reactivar la economía del estado, con motivo de la contingencia sanitaria por el Covid-
19. En un acercamiento virtual que sostuvo con el gremio, Francisco Domínguez Servién reconoció a los 
profesionistas como motor de profundas transformaciones y aseguró que en Querétaro sabemos coincidir, 
organizarnos y reaccionar. (DQ 1 y 2, AM 8, CQRO 4) 
 
OTORGARÁ GOBIERNO RECURSOS PARA MANTENER EMPLEOS 
Por Marittza Navarro  
El gobernador Francisco Domínguez Servién dijo que se brindarán apoyos en temas fundamentales como 
mantener el empleo, recontratar personal, comprar insumos y materias primas; reactivación, financiamiento, 
transformación digital, capacitación y fomento a la cultura emprendedora. (EUQ 6) 
 
CON MEDIDAS DE PRECAUCIÓN, PUEDE HABER GRUPOS MUSICALES EN RESTAURANTES: PÉREZ RENDÓN 
Por Francisco Velázquez 
En caso de que los restaurantes decidan que grupos musicales, mariachis, tríos o cantantes amenicen la estancia en 
dichos establecimientos, se deberá considerar que estos forman parte del aforo y tomar medidas de precaución e 
higiene, tales como la sana distancia y ubicarse en espacios ventilados, toda vez que, al cantar, se expide un mayor 
número de gotitas de secreción y saliva. Así lo dijo la directora de Servicios de Salud del estado de Querétaro, 
Martina Pérez, al preguntarle sobre la posibilidad de que grupos musicales se presenten en los restaurantes, giros 
que, a partir de este 17 de junio y con la implementación del semáforo naranja en la entidad, podrán abrir con una 
ocupación del 50%. (...) De acuerdo con lo anunciado por el gobernador Francisco Domínguez Servién, este 
miércoles también podrán reanudar actividades los hoteles, con un límite de ocupación del 30%. (CQRO 10) 
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DIÁLOGO CON FEDERACIÓN NO MODIFICÓ SEMÁFORO NARANJA 
Por Diego Rivera 
En tanto que en la víspera se registraron 1657 casos confirmados, con los 50 nuevos y al fallecer siete personas, 
llegamos a 220 muertes, teniendo a 153 hospitalizadas, 63 de ellas graves, la doctora Martina Pérez aseveró que 
sigue la postura de abrir negocios no esenciales hoy. De la plática entre el gobernador Francisco Domínguez 
Servién y el subsecretario Hugo López-Gatell, indicó que la postura del gobernador no tuvo variaciones. (N 1 y 4) 
 
QUERÉTARO CON MIL 607 CASOS DE ENFERMEDAD COVID-19 
En Querétaro un hombre de 32 años y uno de 66, un hombre de 48 con hipertensión arterial y tabaquismo, un 
hombre de 60 con inmunosupresión, un hombre de 61 con diabetes e hipertensión arterial, un hombre de 63 con 
hipertensión arterial, una mujer de 68 con diabetes, enfermedad pulmonar obstructiva crónica, un hombre de 71 
años con diabetes e hipertensión arterial y una mujer de 81 años con hipertensión arterial, que se encontraban 
hospitalizados, fallecieron a causa de COVID-19.Se tiene un registro acumulado de mil 607 casos de COVID-19; 
45% son mujeres y 55% son hombres. (LVDQ, PI) 
 
REGISTRA SAN JUAN 172 CASOS DE COVID 
Según la Seseq hasta el momento se tienen contabilizados mil 607 casos de Covid19 en San Juan del Río, 24 
defunciones y 397 con probabilidad de ser portadores de este virus, por lo que prevalece la difusión de las 
medidas preventivas. (ESSJR 1 y 6)  
 
SESEQ CAPACITA A PERSONAL DE LA UTC SOBRE MEDIDAS DE SEGURIDAD COVID-19 
Con la participación del personal académico y administrativo de la UTC, se llevó a cabo una serie de 
videoconferencias de capacitación sobre las medidas para evitar contagios de COVID.19, impartidas por personal 
de Servicios de Salud del Estado de Querétaro SESEQ con temas como COVID-19 y Letalidad, Medidas de 
Seguridad, y Técnica Correcta de Lavado de Manos. (EQNO)  
 
INCUMPLIMIENTO DE USO DE CUBREBOCAS EN TRANSPORTE PODRÁ SER REPORTADO: IQT 
Los usuarios del transporte público y especializado deberán observar medidas como el uso obligatorio de 
cubrebocas al interior de las unidades, ocupar solo los espacios autorizados, abstenerse de abordar la unidad 
cuando haya llegado al límite de su ocupación permitida y ocupar únicamente los espacios habilitados para el 
traslado dentro de la unidad. (...) La directora de Servicios de Salud estatal, Martina Pérez, mencionó que 
autoridades sanitarias, de Protección Civil y de seguridad harán monitoreos aleatorios para vigilar que las medidas 
se cumplan. En el acuerdo, el IQT recomienda a los usuarios procurar no tener conversaciones ni ingerir alimentos 
en los traslados. (EUQ 1 y 7, CQRO 1 y 3) 
 
HABILITA USEBEQ DESCARGA DE BOLETAS Y CERTIFICADOS 
Por Leticia Jaramillo 
El coordinador general de la USEBEQ, Enrique de Echávarri, informó que desde este lunes dentro del portal de 
internet, en el dominio de padres de familia, has dos apartados que permiten imprimir boletas y certificados para 
los alumnos de terminaron tercero de preescolar, sexto de primaria y tercero de secundaria. (N 5) 
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QUERÉTARO PIERDE 34 MIL EMPLEOS DURANTE CONTINGENCIA  
En el estado de Querétaro se perdieron 34 mil 104 empleos durante el periodo de la contingencia sanitaria, 
considerando marzo, abril y mayo, de acuerdo con información del número de asegurados a un empleo que 
reporta el IMSS. (RQNX) 
 

MUNICIPIOS 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Luis Bernardo Nava, dispuso la apertura de comedores comunitarios en las siete delegaciones del municipio donde 
se distribuirán mil 400 porciones de comida al día. (AM 3) 
 
ANUNCIAN JORNADA DE LIMPIEZA Y DESINFECCIÓN PARA EL CENTRO HISTÓRICO DE QUERÉTARO 
El gobierno del municipio de Querétaro y empresarios del sector turismo y comercio anunciaron la realización de 
una jornada de limpieza y desinfección en el primer cuadro del Centro Histórico para este 17 de junio, día en el que 
la entidad será considerada en el semáforo naranja y, por lo tanto, reiniciarán actividades algunos negocios 
considerados no esenciales. (DQ 7, N 1 y 3, EUQ 1 y 4, CQRO 4, RQNX) 
 
CIERRAN DEFINITIVAMENTE 40 NEGOCIOS EN EL CENTRO HISTÓRICO DE QUERÉTARO AFECTADOS POR LA 
CONTINGENCIA 
El presidente de la Asociación de Comerciantes Establecidos del Centro Histórico de Querétaro, Alfonso González 
Hurtado, indicó que ya suman 40 negocios los cerrados definitivamente en esta zona de la ciudad, derivado de la 
contingencia por COVID-19. (DQ 5, ADN) 
 
GALERÍA: ADELANTAN QUERETANOS REGRESO A LA NUEVA NORMALIDAD 
A horas de que se reinicie con la mayoría de las actividades no esenciales en Querétaro, los ciudadanos no 
pudieron esperar y tomaron calles y parques, dando virtualmente el paso anticipado y no oficial a la “nueva 
normalidad “En un recorrido realizado por ADN Informativo por la zona metropolitana de Querétaro, se pudo 
constatar el aumento en el número de personas por la calle, la reapertura de comercios no esenciales y la toma de 
parques y jardines, a pesar de estar aún cerrados. (ADN) 
 
REAPERTURA DE ESPACIOS PÚBLICOS DEPENDERÁ DE CADA SITIO 
Por Esmeralda Trueba 
El delegado del Centro Histórico del municipio de Querétaro, Salvador Martínez, informó que continúan las 
reuniones con Protección Civil Municipal para definir el control de acceso a parques, plazas y espacios públicos de 
la capital e identificar particularidades de cada sitio para así aplicar criterios específicos para su reapertura. (CQRO 
6) 
 
CIERRAN MERCADO 4 DE MARZO EN QUERÉTARO POR PRESENCIA DE COVID-19  
Al menos dos personas que laboraban en el Mercado Municipal 4 de Marzo, ubicado en la colonia Reforma Agraria 
de Querétaro Capital, fallecieron por COVID-19, lo que ha generado incertidumbre entre los locatarios y por ello 
decidieron cerrar el inmueble. (VI)  
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ENTREGAN DIARIO 800 PORCIONES DE COMIDA 
A través del comedor comunitario que instaló la Delegación del Centro Histórico en la colonia San Pablo, se 
entregan diariamente 800 porciones de alimentos a personas afectadas por la contingencia del Covid-19, informó 
el delegado Salvador Martínez. (DQ 28, N 1 y 3) 
 
PARQUES MUNICIPALES SE MANTENDRÁN SIN ACCESO 
El Municipio de Querétaro, a través de la Dirección del Deporte Municipal, informa que en apego a las 
disposiciones que marca la SESEQ, y con la supervisión de la Coordinación Municipal de Protección Civil, informa 
que mantendrá cerrados los 23 espacios deportivos con que cuenta la capital, esto con el objetivo de procurar la 
salud de la ciudadanía y evitar actividades que pudieran propagar el COVID-19. (N 3, PA 4) 
 
VAN 503 CRÉDITOS OTORGADOS EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
Por Gonzalo Flores 
Aunque las instituciones fi financieras participantes ya autorizaron 503 créditos como parte del programa de 
Acceso Preferencial al Financiamiento del Municipio de Querétaro, todavía están en proceso 959 trámites que 
esperan autorización para el préstamo, indicó el titular de la Secretaría de Desarrollo Sostenible, Genaro Montes 
Díaz. (AM 6) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Enrique Vega, instruyó la incorporación de dos nuevas rutas para el traslado ágil y seguro del personal del sector 
salud durante sus jornadas de trabajo. (AM 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara 
Roberto Sosa, realizó recorridos por diferentes zonas del municipio para visitar negocios. Dio a conocer que se han 
destinado más de 5 mdp para incentivar a MiPyMes. (AM 4) 
 
CONTINÚAN OBRAS DE BENEFICIO SOCIAL EN TEQUISQUIAPAN 
Por Martín García Chavero 
El presidente municipal, Antonio Mejía, en una gira de trabajo, supervisó obras de beneficio integral para la 
población, con recursos mayores a un millón 400 mil pesos. El edil, acompañado de algunos servidores públicos, 
bajo las medidas protocolarias de sanidad por el Covid-19, supervisó la obra de construcción de la primera etapa 
de empedrado ahogado en la delegación El Sauz, que beneficiará a más de 300 personas de la zona. (RQ) 
 
RECLUTAMIENTO A TRAVÉS DE PLATAFORMA ZOOM EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Devi Flores Sánchez 
El SNE, anunció un nuevo reclutamiento online para empresas textiles de la zona que ofrecerá plazas formales en 
San Juan del Río. Este reclutamiento se realizará como parte de la Bolsa de Empleo Virtual que se ha llevado a cabo 
en varias ocasiones para apoyar a los ciudadanos de diferentes parte del estado de Querétaro, encabezado por el 
SNE Querétaro. (RQ) 
 
 
 



 
 

MIÉRCOLES 17 DE JUNIO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 12 

 

SE PREPARA SAN JUAN DEL RÍO PARA EL REGRESO DE ACTIVIDADES 
Por Devi Flores Sánchez 
Se alistan los últimos detalles para la reapertura de diversos negocios en el centro de San Juan del Río, así como 
parques, plazas y espacios públicos. Como ya se anunció el pasado fin de semana, en el municipio se regresará a 
diferentes actividades de forma escalonada, por lo que la reapertura será una gran oportunidad para la economía 
de los sanjuanenses. (RQ) 
 
AMPLÍAN LOS APOYOS ALIMENTARIOS 
El presidente municipal, Guillermo Vega Guerrero, señaló que podría haber una nueva etapa de entrega de apoyos 
alimentarios, dijo que está a la espera de la respuesta de la Sedesoq. (ESSJR 7) 
 
CONSOLIDAN EN COLÓN PROYECTO DE VIVIENDA 
Por Magdiel Torres 
Tras estar resguardado en casa por padecer COVID-19, el alcalde de Colón convocó a una rueda de prensa virtual 
para anunciar su regreso a las actividades. En este espacio habló sobre el proyecto de suburbio Santiago. (AM 5) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
EN REAPERTURA RESTAURANTES RESTRINGIRÁN PROMOCIONES DE VENTA DE ALCOHOL 
En esta reapertura de actividades los restaurantes tendrán permitida la venta de bebidas alcohólicas, pero se les 
pedirá restringir las promociones de las mismas a fin de evitar aglomeraciones en los negocios que puedan ser un 
riesgo de contagio de COVID-19, armó el presidente de la Canirac, Octavio Mata. (DQ 1 y 5, N 4, AM 5, RQNX) 
 
60% DE EMPLEADOS DESPEDIDOS EN CENTRO HISTÓRICO PODRÍAN SER RECONTRATADOS 
A partir de la reapertura de comercios que habrá en el estado, en el Centro Histórico se podrá recontratar al 60 por 
ciento de los empleos que al inicio de la contingencia sanitaria por el Covid-19 se perdieron tras el cierre de 
negocios; así lo informó Alfonso González, presidente de la asociación de Comerciantes Establecidos del Centro 
Histórico de Querétaro. (CQRO 1 y 6, RQNX) 
 
COPARMEX REPORTA 34 MIL PLAZAS MENOS 
La contingencia sanitaria por Covid-19 ha dejado sin empleo a más de 34 mil queretanos en solo tres meses y sin 
que al momento se advierta freno a los despidos, señaló la presidenta de la Coparmex, Lorena Jiménez. Expuso que 
en las condiciones actuales de la economía la pérdida de empleo seguirá en los siguientes meses y compartió que 
hasta ahora los sectores del turismo, automotriz, aeroespacial, manufacturera y construcción, reportan las 
mayores bajas de personal. (DQ 26) 
 
QUERÉTARO ES UNO BENEFICIA A 130,000 
La iniciativa ciudadana Querétaro es Uno, dio a conocer que a 10 semanas de acciones para enfrentar la epidemia 
por Covid-19 se ha logrado beneficiar a 130 mil personas y se han recibido donativos por alrededor de 12 mdp de 
una meta de 30 millones. (...) Al respecto Rodolfo Loyola dijo que ha sido importante el trabajo realizado, mismo 
que ha estado apoyado en tres integrantes que son; confianza, colaboración y buena voluntad. (DQ 28, N 8) 
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PLAZAS REGRESAN POCO A POCO A LA NORMALIDAD 
Plazas comerciales en la zona metropolitana están regresando a la normalidad paulatinamente, la mayoría con 
locales de comida permanecieron en servicio mientras personal de seguridad es el encargado de aplicar las 
medidas sanitarias como vigilar el uso de gel antibacterial y en algunas se toma la temperatura a quienes ingresan. 
(DQ 4) 
 
DAN A CONOCER LAS NORMAS PARA LOS SERVICIOS RELIGIOSOS 
El vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, dio a conocer los lineamientos establecidos para la 
seguridad sanitaria durante los servicios religiosos, los cuales fueron emitidos por el obispo emérito, Mario de 
Gasperín, y que deberán aplicarse en las 117 parroquias de la Diócesis. (DQ 7, N 5, EUQ 1 y 7, PA 4, AQ) 
 
EL 1810 SE ADAPTA A LA NUEVA NORMALIDAD (CRÓNICA) 
Después de casi dos meses y medio de que la mayoría de los establecimientos comerciales del Centro Histórico de 
Querétaro cerraron por la pandemia de Covid-19, ahora se preparan para la reapertura con nuevas medidas 
sanitarias, como es el caso del restaurante 1810, unos de los espacios más frecuentados por políticos y periodistas. 
(EUQ 1 y 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

EXPEDIENTE Q - REACTIVACIÓN 
Por Adán Olvera 
Una de las decisiones más difíciles que sin duda se ha tenido que tomar por parte de las autoridades es el regreso 
paulatino a la actividad económica y empresarial. La decisión de salir a las calles y dejar el quédate en casa, como 
una medida para proteger la salud de los habitantes, es una decisión de estado que implica muchas situaciones 
delicadas, por un lado está la difícil situación de salud y de contagio de un virus desconocido y letal con el número 
de defunciones que no tiene un descenso significativo sino de crecimiento aunque no desbordado, sí preocupante. 
Por otro lado, está la activación económica cientos de familias en Querétaro ya no ven la hora de cómo salir con los 
gastos de todos los días y es que los que perdieron el empleo en abril mayo y junio tienen deudas y necesidades 
que atender. Hay también decenas de personas que viven al día y que su actividad fue reducida o terminada de 
manera intempestiva. Este miércoles, hay regreso a la nueva normalidad y esto no significa que la actividad se vaya 
a desbordar y que todo sea igual, todo lo contrario las cosas no serán igual y jamás volveremos a ser los mismos, la 
decisiones serán personales y prácticamente estamos en una autorregulación significativa, el gobierno está 
haciendo su parte con un riesgo y costo que están corriendo. Habrá que ser muy responsables en las actividades 
que vayamos a realizar es por nuestro bien y el de toda una comunidad que está en espera de salir adelante 
nuevamente y de llevar a sus hogares el sustento necesario. DE REBOTE. En Corregidora, el presidente municipal 
Roberto Sosa, no se cansó de salir y atender a los ciudadanos en sus peticiones, las redes le son de mucha ayuda y 
el trabajo seguramente le será retribuido en año entrante. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
TRUENE. Se quedó solo el alcalde de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, tras el deslinde público que hizo el PAN de 
su conflictivo gobierno municipal marcado por escándalos y acusaciones de violencia de diversa índole. La 
dirigencia estatal que encabeza Agustín Dorantes, aunque tarde pues debió hacerlo hace 5 años, señala en su 
“desapego” que “las aspiraciones políticas del alcalde se alejan del objetivo prioritario” de ese partido y que Ochoa 
“ha dejado de atender las necesidades de los habitantes”. PENDIENTES. Además de múltiples señalamientos de la 
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Entidad Superior de Fiscalización, la misma ESFE de Rafael Castillo cuyas auditorías llevaron a la cárcel ya a los 
exfuncionarios capitalinos Manuel Velázquez Pegueros y Fernando Martínez, el personaje de Colón enfrenta varias 
denuncias penales y civiles, la más reciente presentada el fin de semana por la diputada local Daniela Salgado por 
violencia política, pero también las hay de proveedores a los que no pagó y de comunicadores a los que agredió y 
amenazó. Así que, ahora huérfano, a ver cómo enfrenta sus pendientes. SUEÑOS. A Alejandro Ochoa le queda la 
oferta del proyecto de partido Súmate a Nosotros de hacerlo su candidato a gobernador, pero conociendo a los de 
Morena no se descarta que ahí compren cascajo. El perfil, cuando menos, ya lo tiene. (DQ) 
 
CONTRA LUZ - PARTIDOS Y CRISIS 
Por Carlos Jiménez E.  
Mientras la pandemia del Covid-19 no cede y se contabilizan más de 140 mil infectados y más de 17 mil 
fallecimientos, los actores políticos parecen jugar en dos pistas naturales, la referida a la pandemia y sus 
previsibles consecuencias, y la del quehacer cotidiano con un ingrediente sustancial: las elecciones del 2021. Serán 
15 estados, entre ellos Querétaro, los que elegirán gobernador el año que entre, así como presidencias 
municipales, diputaciones locales y la Cámara de Diputados Federal. (...) Querétaro cabalga, como todos hoy, entre 
sombras y luces, entre incertidumbre y propuestas, entre presiones y definiciones, entre dudas y previsiones. (...) 
El reclamo a la acción de los partidos, ante lo que parece acercarse a un centralismo de facto, se multiplica entre 
brumas de sospecha y de temores que rebasan esperanzas. Producto de este clima parece ser el Acuerdo en 
Defensa de la Libertad, la Democracia y el Federalismo, firmado por los gobernadores del PAN en la emblemática 
Dolores Hidalgo, Guanajuato. La Asamblea de Gobernadores de Acción Nacional, que integra a los estados de 
Aguascalientes, Baja California Sur, Chihuahua, Durango, Guanajuato, Querétaro, Quintana Roo, Tamaulipas y 
Yucatán. Contra cualquier descarte anticipado -”golpistas” o “separatistas”- lo recomendable es tomar nota y 
prever convincentemente ante las certezas que señala el documento aunque no sean novedad. (...) Hablan los 
gobernadores del PAN de que desandar el cano del federalismo y los contrapesos llevaría a “una suerte de 
república monárquica”. En definitiva es válida la arenga de los nueve gobernadores emergidos del PAN a la 
ciudadanía, al buscar exhibir a su partido como opción razonable y democrática, al ofrecer una “ruta de cambio” de 
17 puntos, “para mejorar y dar pasa a un país unido”. Ante el cercano proceso electoral, con elecciones a menos de 
un año, es de esperarse que los verdaderos partidos de oposición expongan con claridad y firmeza propuestas y 
alternativas para una Nación que hoy como nunca reclama de sus políticos, respeto a la ley -cumplir y hacer 
cumplir- imaginación, diálogo, garantías consagradas en la Constitución, seguridad, unidad y propuestas serias. 
(DQ) 
 
ASTERISCOS 
NUEVA CUENTA DE TWITTER REFUERZA MEDIDAS SANITARIAS. Con el objetivo de continuar una 
comunicación cercana con la población, el Gobierno estatal creó una nueva cuenta de Twitter, la cual corresponde 
a la Supervisión Sanitaria COVID-19 en la que se publica constantemente recomendaciones a población para seguir 
con las medidas sanitarias para inhibir el contagio del coronavirus. Todo esfuerzo que ayude a la población a 
seguir las medidas adecuadas, bienvenidas. RESCATAN CABALLO EN SRJ. Elementos de Protección, Cuidado y 
Control Animal de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales y elementos de la Secretaría de SSPMQ, 
realizaron acciones coordinadas de rescate, pues un caballo se encontraba atrapado al interior de un canal. 
Afortunadamente, se realizó el llamado de inmediato a la línea de emergencias 9-1-1, por lo que la atención fue 
inmediata, y el rescate no presentó una mayor complicación. PROMUEVEN QUERÉTARO EN MATERIA 
TURÍSTICA, ANTE INMINENTE REAPERTURA. Que sigue activo es el secretario Hugo Burgos García quien, con 
motivo de mostrar las ventajas competitivas de Querétaro como destino turístico, mantiene reuniones virtuales 
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con representantes de agencias de viajes de México y toda Latinoamérica. El turismo es uno de los pilares de la 
economía queretana por lo que se pretende reactivar cuanto antes el sector. Bien por el secretario. (AM 2) 
 
BAJO RESERVA 
DOMÍNGUEZ SERVIÉN PLATICÓ CON LÓPEZ-GATELL. Nos comentan que se dio una conversación telefónica 
entre el gobernador Francisco Domínguez y el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-
Gatell. No se dieron pormenores de la plática, pero, nos dicen, que el funcionario federal escuchó del mandatario 
queretano los detalles de cómo se dará el cambio en el semáforo epidemiológico en esta entidad al pasar de rojo a 
naranja, lo que permitirá la apertura en su mayoría de la actividad comercial. Ambos coincidieron en la necesidad 
de establecer medidas preventivas para frenar los contagios. EL MILAGRO DE LA VIRGEN DE SORIANO CON 
OCHOA VALENCIA. Por la manera tan atropellada en la forma en cómo ha manejado su presunto contagio de 
Covid-19, nos comentan que el edil de Colón, Alejandro Ochoa, ha sido objeto de bromas y hasta de algunos memes 
sobre su situación de salud, pues hay personas que siguen sin creer de su enfermedad. Ayer incluso en una 
transmisión que hacía a través de una red social, el alcalde de esta demarcación dijo de manera jocosa: “Ahí están 
las pruebas que me hice en un hospital público, las pueden verificar aquellos que me preguntan si fue falsa o no mi 
enfermedad, o fue inventado el caso, pero gracias a Dios y a la Virgen de Soriano, pues de forma milagrosa no me 
pegó tan duro como a otras personas”. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PINTA SU RAYA EL PAN DE ALCALDE DE COLÓN. Finalmente, los escándalos y arrebatos del presidente 
municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia -con aspiraciones a la gubernatura jejeje acabaron por pesar en el 
PAN; ayer, a través de un comunicado, el instituto político se deslindó del personaje y le mandó a un delegado 
político -José Luis Sainz Guerrero- a que investigue su actuación. El dirigente estatal Agustín Dorantes subrayó, en 
entrevista, que el polémico edil no milita en el blanquiazul y recordó que a lo largo de la historia este partido ha 
tenido candidatos ciudadanos, por ejemplo, el exgobernador Ignacio Loyola Vera, quien posteriormente se registró 
como militante; Mauricio Kuri González, actual senador de la República, y el propio Ochoa Valencia. Sin embargo, 
ante esta situación, dijo que para la próxima contienda electoral crearán una comisión que ayude a regular los 
mecanismos de selección de candidatos no panistas o no militantes, para postular candidatos que realmente 
representen la doctrina, los principios y valores del PAN…que sean, pues, candidatos que generen orgullo. En su 
haber, Ochoa Valencia -a quien, por cierto, le encantan las giras al extranjero- tiene varios alborotos que no lo 
colocan precisamente como un gobernante ejemplar, entre estos, amenazar y retar a periodistas y un altercado con 
policías federales por un incidente de tránsito. ESPACIOS DEPORTIVOS SEGUIRÁN CERRADOS EN LA CAPITAL. 
La Dirección del Deporte en el Municipio de Querétaro informó que mantendrá cerrados los 23 espacios 
deportivos de la capital, para procurar la salud de la ciudadanía y evitar actividades que pudieran propagar el 
Covid-19; en tanto, continuarán los trabajos de mantenimiento de las instalaciones. ACUMULA 19 MIL 467 
LLAMADAS LA LÍNEA COVID-19 ESTATAL. Hasta el momento, se tiene un acumulado de 19 mil 467 llamadas al 
‘call center’ de gobierno del estado de Querétaro (442-101-5205), mediante las cuales la ciudadanía continúa 
solicitando auxilio y orientación sobre qué hacer o a dónde acudir ante un cuadro respiratorio, dijo la directora de 
Servicios de Salud de la entidad, María Martina Pérez Rendón. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / CÁMARA ALTA  
MORENOS. El coordinador de los senadores de Morena Ricardo Monreal y el legislador queretano Juan José se 
reunieron ayer para atender temas de importancia para el estado, comentó III en redes sociales. Esto ya comenzó. 
(PA 1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
ELSA MÉNDEZ Y LA BIOLOGÍA. Y ahora la diputada local Elsa Méndez critica en redes la inclusión de la cantante 
de ópera transgénero Morganna Love en la lista Forbes de las 100 mujeres más poderosas de México, advirtiendo 
que la “realidad biológica no se cambia con una operación” y que “después de aceptar el trans humanismo será la 
trans edad y la trans especie”. ¿Y el trasplante de partido, si se vale? Agua para la del PES que cambia una y otra 
vez. (PA 1) 
 
PULSO - DÍA PARA LA HISTORIA 
Por Andrés González 
Esta fecha – miércoles 17 de junio de 2020 – entra ya a formar parte de la historia de Querétaro. Y es que hoy se 
reinician gran parte de las actividades comerciales, lúdicas, religiosas y de servicios entre otras, en todo el estado, 
bajo estrictas medidas de sanidad recomendadas por las autoridades sanitarias y que podría ser el primer gran 
paso a regresar, ahora sí, a la “nueva normalidad”. Y la “nueva normalidad” dispone parcialidad en la apertura; 
protocolos muy estrictos en materia de sanidad de parte de los empresarios para proteger al usuario pero también 
una participación muy cuidadosa y de disposición total por parte del ciudadano. De todas los negocios y 
actividades que hoy reabren, dos de ellos – hotelería y restaurantes – son considerados los más numerosos en la 
entidad, los mayores empleadores, si bien su arranque será lento y su ocupación parcial. Los hoteles estarán 
ofertando sus servicios de hospedaje desde las cero horas de este día, pero el porcentaje de ocupación se reduce 
solo a un 30 por ciento de la totalidad de sus habitaciones registradas. Así, en cifras recientes de la Secretaria de 
Turismo de Gobierno del Estado, existen alrededor de 600 locales de hospedaje en toda la entidad, entre hoteles, 
hoteles boutiques, casas de huéspedes, mesones, paradores, moteles, posadas, entre otros. En días previos, muchos 
de estos lugares recibieron protocolos a cubrir, a fin de que la reapertura ofrezca seguridad y excelente servicio al 
cliente. La otra actividad grande son los restaurantes y que igualmente se extienden en una gran variedad y 
expresiones pero que se pueden resumir en toda clase de establecimientos que oferten comida preparada y son los 
restaurantes propiamente dichos, fondas, tascas, cocinas económicas, entre otras acepciones. “Hoy es un día muy 
importante para nosotros, puesto que marca el retorno a nuestro trabajo luego de noventa días de permanecer 
prácticamente cerrados” nos dice el empresario Octavio Mata, presidente de CANIRAC Querétaro. Registrados a 
esta Cámara de la Industria Restaurantera suman más quinientos empresarios, “pero en términos amplios la cifra 
se eleva a los nueve mil, si considerados todos los lugares que ofrecen comida preparada”. Y señala que hoy 
estarán reabriendo este servicio “alrededor del 90%” que en términos de números totales serian algo así como 8 
mil 100 negocios. Y todos ocupados y preocupados por ofertar servicios de calidad, sanidad y limpieza. “Los 
protocolos que tenemos ya preparados son bitácoras para todo el personal, sanitización de los espacios, utilizar 
como medida obligada la sana distancia y que haya metro y medio entre mesa y mesa, que estas no superen un 
número de seis personas, cubre boca y careta de plástico obligatoria para los empleados de comedor, cubre boca y 
cofia para los de cocina, bitácora para entrada y salida de alimentos, tapetes sanitizantes y el lavado de manos en 
forma constante. Nos interesa sobre todo, el darle seguridad para preservar la salud y un excelente servicio, de 
modo que se sientan seguros al estar en alguno de nuestros lugares” señala don Octavio Mata. Igualmente destacó 
el apoyo que por parte de autoridades estatales recibieron, particularmente en créditos blandos que fueron desde 
los 80 mil pesos y que “podrían duplicarse en los próximos días”. Dijo no tener por el momento la cantidad de 
negocios que se fueron a la quiebra ni la totalidad de empleos perdidos pero que se darán a conocer en los días 
siguientes. “Lo que si te puedo decir es que tuvimos pérdidas muy altas y donde algunos no podrán reabrir su 
negocio por las pérdidas que tuvieron”. En tanto, en Bernal municipio de Ezequiel Montes – población dedicada en 
más del 90 por ciento al servicio del turismo – “estaremos abriendo este miércoles la casi totalidad de los 150 
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hoteles que aquí se tienen, teniendo como prioridad en nuestras empresas hoteleras, el salvaguardar la salud de 
nuestros huéspedes” me dijo el hotelero Edgardo Cabrera, pionero de esta actividad en ese visitado lugar. 
“Esperamos que Bernal vuelva a recuperar su belleza y la cantidad de turistas que nos visitaban…pero esta 
reapertura no será masiva, sino paulatina, porque hay que considerar que han pasado más de noventa días en que 
toda actividad se detuvo y lesionó de manera muy fuerte el estatus económico de todos”. También este día, 17 de 
junio, será fecha histórica para Bernal y su gente. “Aquí los vamos a recibir con mucho cariño y con toda la calidad 
y calidez que nos distingue a los bernalenses” cerró diciendo Edgardo Cabrera. El tomar todas las precauciones 
para bajar contagios, si será responsabilidad personal y familiar. Los prestadores de servicio podrán todo lo que 
está de su parte. Inicia hoy pues una nueva era, de todos nosotros mucho depende que se prolongue. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Diálogo. El gobernador Francisco Domínguez Servién, dialogó ayer con el subsecretario Hugo López- Gatell, no 
hubo comunicados ni trascendidos, tampoco trompones y patadas pero la Federación sigue su rumbo y Querétaro 
entra hoy al semáforo naranja. Saldremos adelante. (N 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
LUCHAN MORENOS CONTRA MORENOS. Morena vs Morena. A menos de un año de elegirse 15 gubernaturas, los 
diputados federales, Congreso local y ayuntamientos, el Movimiento Regeneración Nacional exhibe hoy severas 
pugnas en sus dirigencias central y estatal, con denuncias sobre supuestos actos de corrupción. Los señalamientos 
van directamente en contra de la ex presidenta Yeidckol Polevnsky, allá y acá hacia el ex presidente Carlos 
Peñafiel, actual embajador de México en la República Dominicana. Ellos, cabe recordar, condujeron a Morena antes 
y durante el pasado proceso electoral, con los resultados conocidos. Bueno, pues como ya lo hemos informado 
aquí, el actual dirigente nacional Alfonso Ramírez Cuéllar acusa a su antecesora por el pago de cientos de millones 
de pesos por obras y servicios no realizados. Este martes trascendió que ya fueron interpuestas demandas civiles y 
denuncias penales por el pago de 395 millones de pesos a empresas Inmobiliaria Moscati de Querétaro y Estrada 
Miranda Proyecto y Construcción, ambas del Grupo EBOR, propiedad de Enrique Borbolla García. (...) A ver cuántos 
salen contagiados –LA VIEJOTECA- Personaje. Ayer se cumplieron 40 años de la muerte del ex gobernador 
guanajuatense Juan José Torres Landa, padre de los empresarios de los mismos apellidos que desarrollaron, con su 
visión, los fraccionamientos Jurica y Juriquilla en Querétaro. Don Juan José, cuyo nombre llevan bulevares, 
avenidas y escuelas, es recordado como el mejor mandatario de su estado. En su administración de hicieron las 
calles subterráneas de Guanajuato, aprovechando los antiguos drenajes de la ciudad. Se cuenta que el también 
embajador en Brasil fue sepultado al pie de un fresno, en su casa de San José Iturbide. Descanse en paz. -OÍDO EN 
EL 1810- Observadores. ¿Qué dirán ante las guerras intestinas de Morena el súper delegado y senador con 
licencia Gilberto Herrera Ruiz y el zar antilavado Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera, las cartas para disputar la gubernatura de Querétaro, junto con el senador Juan José Jiménez Yáñez? 
Nada, porque aún no se afilian. Mmm. -¡PREEEPAREN!- Al pueblo de Querétaro. Sabed: Por órdenes de su 
excelencia, hoy comienza aquí el camino hacia la nueva normalidad, al cambiar mágicamente el semáforo rojo a 
naranja, aunque los muertos y contagiados están a la alza y los médicos y enfermeras de nuestros hospitales 
públicos se siguen quejando de falta de insumos para protegerse del Coronavirus. Y fíjese, querido lector, a este 
armero se le antoja mucho ir a La Mariposa, que en septiembre cumplirá 80 años, a Las Tortugas del Andador de 5 
de mayo por una de carnitas sin cebolla, al cabrito de Roberto Quintanar, a los tacos de Juaniel’s en Tecnológico o 
siquiera por una sangría del BarVarela, pero se aguanta. Y es que, como Gasca rectora de la UAQ, no cree en las 
soluciones sanitarias por decreto. Así de fácil. Así de difícil. -¡AAAPUNTEN!- Electoreros. Al criticar la reunión de 
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los gobernadores del PAN, en Guanajuato, incluido Pancho Domínguez, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, recordó que el próximo año se renuevan la Cámara de Diputados y 15 gubernaturas, entre ellas 
Chihuahua y Querétaro, bajo gobiernos panistas, por lo que para hablar con franqueza es lo que está detrás del 
posicionamiento. Somos nada. -¡FUEGO!- Otra fakenews. Corrió ayer la versión de que estaban llegando 
científicos chinos a nuestra histórica y levítica ciudad para estudiar las curaciones milagrosas de políticos que se 
aliviaron del virus en menos de una semana, como Domínguez, Ochoa y (Dios mediante) Nava. ¡Porca miseria! (PA 
2) 
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